

BAHÍAS DE HUATULCO, OAXACA

UNIVERSIDAD DEL MAR CAMPUS HUATULCO LICENCIATURA EN RELACIONES INTERNACIONALES

TÍTULO DE LA TESIS:

TLC México-Corea del Sur: una oportunidad para la diversificación del comercio mexicano

QUE PARA OBTENER EL TÍTULO DE

LICENCIADO EN RELACIONES INTERNACIONALES

PRESENTA:

Alejandro Moreno Torres

DIRECTORA DE TESIS:

Dra. Valentina Prudnikov Romeiko

Introducción

A finales del siglo XX el nuevo orden económico internacional, como fue denominado después del fracaso del modelo de Bretton Woods, trajo consigo nuevos retos para todos los países. La globalización, uno de los fenómenos económicos y sociales que mejor representa a este nuevo orden económico mundial, supone la búsqueda de la estandarización en todos los países, tanto de productos como de la calidad de los mismos pero también de la mano de obra y de los procesos productivos. Hoy en día las naciones enfrentan una realidad: deben contar con estrategias bien planteadas para lograr ser competitivos en la dinámica del mercado económico, y en específico, el comercial internacional.

Hoy en día las naciones enfrentan una realidad: deben contar con estrategias bien planteadas para lograr ser competitivos en la dinámica del mercado comercial internacional. Las condiciones geoestratégicas, económicas, políticas y culturales son factores que determinan en gran medida el papel de cada Estado en el escenario mundial y la manera en que los gobiernos diseñan sus estrategias y proyectos de nación. Por ejemplo, en el plano geoestratégico, la posición geográfica que ocupa un país así como el diseño y desarrollo de su política exterior, juegan un papel fundamental para la aplicación de estrategias y políticas encaminadas a la obtención de resultados favorables que permeen en todos los ámbitos domésticos y además que se puedan reflejar en sus relaciones internacionales.

Por otro lado, en el plano económico, la productividad, las relaciones comerciales y la competitividad son elementos clave para el desarrollo económico y social de un país. Para lograr tener estos elementos, los países se han concentrado en el mejoramiento continuo del aparato productivo, en la innovación tecnológica, en la reducción de costos y la fabricación de productos de calidad que satisfagan las necesidades de los consumidores, esto, en el marco de aparatos

productivos con un capital humano calificado, modelos de producción con bajos costos, mayor eficiencia y en un lapso de tiempo relativamente corto.

La presente investigación surge del interés de plantear esquemas y alternativas que puedan conducir al mejoramiento de la economía mexicana a través del comercio exterior. Especialistas en el tema como José Luis Estrada, José Luis León, Francisco Soto, Enrique Dussel, entre otros, han coincidido en distintos puntos sobre el estado de la economía mexicana. En el presente trabajo hemos rescatado aquellos que consideramos fundamentales para entender su situación actual:

- 1. Que la economía mexicana tiene un crecimiento económico casi estático que no supera el 3%.
- Que el modelo económico actual que surgió con la firma del Tratado de Libre Comercio de América del Norte sólo ha incrementado sustancialmente la dependencia con EE.UU.
- 3. Que las experiencias de otros países con características similares en su estructura económica pueden servir de ejemplo, no para copiar sus modelos o estrategias, sino para entender en dónde y cómo es que México no ha logrado aún el auge económico.

Desde el contexto de la globalización y del modelo económico neoliberal surge la necesidad de crear Estados competitivos, economías sólidas que proporcionen condiciones favorables para su población, empresas multinacionales que ofrezcan productos de calidad y una industria con alta productividad en sus procesos. Estas son sólo algunas de las características que distinguen en la actualidad a los países industrializados.

Sin embargo, la coyuntura no es igual para todos los países y es en este tenor que nuestra investigación pretende analizar el desarrollo económico en las

últimas 5 décadas tanto de México como de Corea del Sur, con la finalidad de poder identificar sus diferencias y similitudes, de esta forma ofrecer una propuesta en la que México pueda obtener beneficios sustanciales a través de un tratado de libre comercio con el país asiático.

México es un país que en los últimos años ha presentado un estancamiento económico, un crecimiento lento de competitividad, falta de innovación tecnológica y una fuerte dependencia con Estados Unidos, sin embargo, al mismo tiempo cuenta con ventajas importantes como su posición geoestratégica, su riqueza natural, su numerosa mano de obra y diversos tratados comerciales con socios importantes de Europa, América Latina y Asia, por citar algunos.

Por otro lado, Corea del Sur posee características estructurales que se comparan con las mexicanas e incluso consideramos que algunos momentos de su evolución económica se pueden comparar también, sin embargo los resultados han sido notablemente distintos dado que la economía surcoreana ha invertido mucho en el capital humano y en la educación, además ha tenido una mayor estabilidad política que México lo que ha permitido la continuidad de su crecimiento económico.

Corea del Sur es actualmente uno de los países más importantes en la arena internacional tanto por su papel extraordinario en el terreno económico-productivo y competitivo, así como por su liderazgo en desarrollo tecnológico y científico. Basta con la comparación de edad promedio de estudios para 2008: en el caso de México eran 7-10 años y en Corea del Sur – 17-20, respectivamente, lo que refleja la brecha de desarrollo que existe en ciertas áreas.

Por lo anterior, en el presente trabajo se plantea la revisión y el análisis del contexto que cada país tuvo en este proceso de transición estructural. Asimismo, surgen las preguntas para determinar: ¿cuáles fueron los factores que hicieron tan

distintos los resultados?, ¿cuáles fueron los métodos aplicados en cada país? y ¿cómo se puede diseñar una alternativa viable para que la situación del comercio en México tome un rumbo con prioridades distintas y orientadas al desarrollo económico?

Como resultado de reflexiones anteriores, consideramos que el objetivo general de esta investigación consiste en evaluar la viabilidad de un tratado de libre comercio entre México y Corea del Sur, sobre todo, porque consideramos que los resultados obtenidos de otros tratados comerciales no han sido sustancialmente favorables para el desarrollo económico mexicano, no propiamente por la inviabilidad el tratado, sino porque no se han aprovechado al 100 por ciento las ventajas que genera la diversificación comercial con otros mercados más allá del estadounidense.

Logrando este objetivo se podrá definir una postura determinada ante la siguiente hipótesis: "El éxito en la especialización del capital humano en la experiencia de desarrollo económico de Corea del Sur y su notable impacto en su competitividad, representa para México una alternativa viable para el fortalecimiento de su aparato productivo y del papel de la industria y la tecnología en la economía, y por ende, en el desarrollo competitivo y diversificado de su comercio exterior."

Existen diferentes teorías en el área de las ciencias sociales (ya sea en la rama económica o política) que permiten abordar este tema de forma adecuada. Precisado lo anterior, la teoría del fortalecimiento del Estado ofrece un marco teórico- conceptual que nos ayuda a entender cómo el papel del Estado en la economía ha representado un elemento esencial. Es decir, que en el diseño y ejecución de las políticas económicas y comerciales, pero más importante aún, en la toma de decisiones respecto a cuál modelo económico y bajo qué términos habrá de implementarse, el Estado funge como el actor principal.

En este sentido, se revisará el papel que ha tenido el Estado en cada uno de los países en cuestión y así determinar en qué grado se dio su participación en la economía un elemento clave para el desarrollo económico o si fueron otros elementos tanto del mercado como de la población, etc., los que intervinieron más.

El primer capítulo consiste en la revisión del proceso de transición económica de México durante las 5 décadas posteriores a la Segunda Guerra Mundial. Se hace énfasis en la situación del sector agrícola, en la participación del Estado, en el impacto social que tuvieron las reformas económicas, y en cómo se fueron transformando los sectores productivos en México hasta llegar a una breve evaluación sobre el papel que ha tenido el modelo neoliberal desde su implementación.

El segundo capítulo se enfoca en el proceso de desarrollo económico de Corea del Sur. En la primera parte, se ofrece un panorama general de la región geográfica y económica a la que pertenece. Se considera relevante rescatar dichos aspectos debido al papel que tiene la Cuenca del Pacífico en el escenario mundial y que ha permitido el crecimiento económico de algunos países asiáticos, entre ellos, Corea del Sur.

Más aún, se analizan factores que son sustanciales en el proceso de continuo desarrollo en el país asiático, como son: la competitividad sistémica instaurada en la estructura del aparato productivo, la especialización del capital humano, la innovación tecnológica, la destacada participación en la elaboración de patentes y su importante desempeño en la producción de automóviles, tecnologías de cuarta generación y microcomponentes.

Finalmente, el último capítulo está destinado al análisis comparativo entre México y Corea del Sur a fin de identificar las características que comparten y que facilitarían una vinculación comercial más compleja. Sin embargo, también se identifican los aspectos en los que existen mayores discrepancias y que representarían un reto mayor para cada país. La importancia del último capítulo de nuestra investigación es que en él se recolectan los resultados y evaluaciones de los capítulos anteriores para poder determinar en qué medida resulta conveniente la firma de un tratado comercial entre México y Corea del Sur. Para complementar nuestro análisis, se observan elementos interesantes que permiten comprender los errores o descuidos más evidentes que ha tenido México en comparación con el desempeño y los resultados que Corea del Sur ha obtenido en el desarrollo de su economía.

El presente trabajo de investigación pretende cumplir con los objetivos planteados y ofrecer una aportación analítica sobre la situación económica mexicana desde distintos enfoques (comercial, productivo y competitivo) y cuáles son algunas de las posibles soluciones que se pueden considerar para el desarrollo económico de México. Además, el seguimiento del presente trabajo permitirá formular proyectos en pro de la adaptación de modelos que hagan más eficiente y competitivo el sector productivo de México.

Para concluir esta sección introductoria y dar lugar al primer capítulo, es importante reconocer que el acceso a información documental sobre el tema ha sido limitado. Creemos que unos de los principales motivos han sido: 1; la creciente tendencia por los estudios sobre el caso de China y su papel en el escenario mundial, lo que ha captado la atención de muchos especialistas sobre temas asiáticos y 2; la falta de interés por parte del gobierno mexicano para el fortalecimiento de los lazos entre México y Corea del Sur mediante el TLC, ya que es difícil encontrar documentos que plasmen los intereses y objetivos de México respecto a Corea del Sur, además de que la información que se ofrece en los portales de la Secretaría de Economía de México, BANCOMEXT, PRO México, entre otras, es imprecisa. En este aspecto, los elementos de más ayuda fueron las notas periodísticas.